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4 марта—выборы в Верховный Совет РСФСР и местные Советы
Заместитель генерально

го директора объедине
ния «Красноленинскнефте
газ» по капитальному стро
ительству В. П. СТЕНЕР -  
кандидат в депутаты гор
совета по избирательному 
округу №  40.

—  О  чем бы мы ни заговорили
 —  о проблемах 

в здравоохранении, куль
туре, спорте —  в нашем 
городе мы все равно уп
ремся в проблему строи
тельства этих объектов. И 
пока мы не создадим соб
ственную базу стройинду
стрии, мы с места не сдви
немся. Здесь есть два ва
рианта, и один другому не 
мешает. Первый: мы начи
наем получать рабочую до
кументацию завода типа 
«Мобиль» на 50 тысяч 
квадратных метров ж илья в 
год. во втором квартале 
начинаем его строить. 
Второе —  строительство 
завода крупнопанельного 
домостроения на 140 тысяч 
квадратных метров жилья. 
Но создание базы домо
строения —  это вопрос не 
сегодняшнего дня, в луч
шем случае в 1993 году 
мы будем что-то иметь,

— Действительно, это 
вопрос не сегодняшнего 
дня, а скорее, вчерашнего. 
Вы Давно уже занимае
тесь строительством, те
перь — как заместитель 
генерального директора, 
раньше — как заместитель 
председателя горисполко
ма: почему же прежние 
усилия не увенчались успе
хом?

—  Такое серьезное де
ло, как развитие домо
строения, требует подго
товки. М ы только в 1987

году получили документ, 
подписанный министром 
Чирсковым, о том, что в 
Нягани предполагается на
чать подготовительные ра
боты под строительство 
завода КПД. Как правило, 
от момента принятия ре
шения до практической ре
ализации проходит не
сколько лет. Но сегодня 
нам нанесен такой удар! 
18 января нынешнего го-

строить 30 тысяч квадрат
ных метров жилья в Няга
ни и 10 тысяч —  в Талин
ском ежегодно. Сложнее 
дело обстоит со свердлов
чанами. Они бросают нача
тые детсад, школу, культурно

 - оздоровительный 
центр в третьем микро
районе, не собираются 
строить роддом, приняли а 
план лишь 24 тысячи квад
ратных метров жилья, ело-

И выстоять ,  
и—р а б о т а т ь
да горисполком принял ре
шение об изменении ме
стоположения завода, и 
тем самым поломалась 
технологическая цепоч
ка, конвейер. И если 
следовать этому доку
менту, то мы должны 
начинать проработку мате
риалов по базе домостро
ения с нуля. Как минимум, 
год мы теряем. Мы подго
товили документы на оче
редную сессию горисполко
ма. чтобы это решение бы
ло отменено.

— Итак, в 1993 году в 
городе будет база строй
индустрии. Как будет стро
иться Нягань до той поры!

—  В декабре 1988 года 
Совет Министров принял 
постановление №  1399, в
КО ТО РО М  с к а з а н о , ч т о
предприятия, привлеченные 
в Западную Сибирь, оста
ются работать на тринад
цатую пятилетку. Строите
ли из Узбекистана будут

вом, настрои руководства 
треста «БАЗстрой» —  свер
нуть работу в Нягани, и 
нам предстоит серьезно 
сражаться, биться, чтобы 
постановление правитель
ства было реализовано. А 
сегодня нужно учитывать 
еще территориальный хоз
расчет, расширение прав 
предприятий. Вот депута
ты горсовета города Асбе
ста приняли на сессии ре
шение не вывозить ни од
ного кубометра железобе
тона, а мы часть конструк
ций получаем с этого за
вода. Не просто будет 
жить.

Город заслуживает осо
бого разговора. Как сде
лать его лучше, симпатич
нее, благоустроеннее, ес
ли все городские пробле
мы взвалены на одни пле
чи: на плечи объединения? 
Городские предприятия не 
принимают долевого уча
стия в комплексном стро

каждому предприятию
предлагаем выполнить оп
ределенные работы своими 
силами и ресурсами. Да, 
мы готовы быть единым 
заказчиком. Но я понимаю, 
единый заказчик —  это 
единый хозяин, без реше
ния которого никто в го
роде не имеет права сту
пить ни шагу. А сегодня 
получается интересная си
туация: спрашивая с объ
единения как с единого за
казчика, исполком считает 
возможным принимать ре
шения за нашей спиной. 
Мы, объединение. готовы 
быть координатором, но 
нам не должны мешать. 
Если исполком в состоянии 
переступить через свое са
молюбие, побороть себя 
и отдать нефтяникам пол
номочия —  мы готовы на 
это. В принципе, в городе 
сложилась такая ситуация, 
что все предприятия и уч
реждения могут работать 

без исполнительного коми
тета. И если бы не надо 
было по закону где-то на 
какой-то бумаге поставить 
подпись и печать, мы бы 
туда дорогу не знали. А 
если неполном не может 
побороть этот психологиче
ский момент — пусть он 
сам займется координатор
скими делами. Учитывая, 
что в городе есть и дру
гие отрасли, я считаю, 
что исполком должен быть 
хозяином в городе.

— Позвольте, зачем же 
нужно быть депутатом не
нужного Совета?

—  Я ведь говорил об 
исполкоме, а Совет выпол
няет иные функции. Буду
щий созыв Совета не мо
жет быть равнодушен к 
той ситуации, которая сло
жилась в городе, и бу
д е т  пытаться решать 
какие-то вопросы. И ес
ли это будут делать 
непрофессионалы — таких 
можно дров наломать.

— Но как отнестись к 
тому утверждению, что лю
ди, которые прежде нахо
дились у власти, скомпро
метировали себя и должны 
уйти!

—  Кто скомпрометировал 
себя? Я не знаю таких. У 
нас нет таких в городе. Я 
великолепно отдаю себе 
отчет, что ближайшее де
сятилетие, пока Совет не 
станет хозяином. мобиль
ным, имеющим собствен
ную базу, и жители горо
да, и вышестоящие над
стройки будут предъяв
лять очень много требо
ваний. И это время надо 
будет просто выстоять. И 
выстоять, и —  работать. 
Беседу вел С. КАЛЕЩУК.

Сообщения
Окружные избиратель

ные комиссии сообща
ют о снятии своих кан
дидатур в Ханты-Ман
сийский окружной Со
вет народных депута
тов:

По избирательному 
округу №  69 — Каши
гин Алексей Васильевич. 

По избирательному 
округу № 69 — 

Бобрусева Татьяна 
Владимировна. 

По избирательному 
округу №  70 — 

Щербина Петр Геор
гиевич.

Октябрьская районная 
избирательная комиссия 
доводит до сведения 
трудовых коллективов, 
общественных организа
ций, избирателей, что 
от кандидата а депута
ты Октябрьского район
ного Совета по избира
тельному округу №  17 
Коновалова Владимира 
Ивановича поступило за
явление об отказе бал
лотироваться в депута
ты районного Совета.

По личному заявле
нию сняты с регистра
ции кандидаты в депу
таты городского Сове
та:

Малышев А. В. — и. о. 
№  40:

Цибизова Е. А. — 
и. о. №  45:

Калайков В. Г. — 
и. о. №  89;

Сокольцов В, А. — 
и. о. №  116.

I
Кооперация берет на себя...
Председатель недавно созданной ассоциации коо

перативов Нягани Олег Петрович Устименко баллоти
руется кандидатом в депутаты городского Совета по 
16 избирательному округу.

— Во-первых, Олег Пет
рович, читателям, навер
ное, хотелось бы знать о 
целях и задачах ассоциа
ции кооперативов!

—  Выработалось какое-то 
негативное отношение к 
самому понятию коопера
ции и кооператорам. Это
му, наверняка, способство
вали спекулятивные заку
почно-перекупочные коман
ды, которые ничего обще
го с настоящей цивилизо
ванной кооперацией не 
имеют. Прямо скажу, боль
шинство таких «коопера
тивов» закрыто.

Созданием ассоциации 
мы решаем задачу поста
вить развитие кооперации 
на более высокий уровень, 
наладить и осуществить но
вые производства и техно
логии вплоть до связей с 
иностранными фирмами, 
поднять и пустить в дело 
то, Что лежит у нас под 
ногами, дать городу допол
нительное жилье, товары 
народного потребления.

Кроме того, на ассоциа
ции, естественно, лежит 
забота о защите прав коо
перативов от посягательств

различных инстанции и ве
домств, а то ведь таких 
охотников развелось нема
ло.

— Какие направления 
Вы положили в основу де
ятельности ассоциации! 
Очевидно, они являются и 
Вашей кандидатской плат
формой)

—  Я внимательно озна
комился с платформами 
многих кандидатов в на
родные депутаты от город
ского до областного уров
ня. На мой взгляд, пред
ставляют интерес выступле
ния Ю . Н. Плаксина и А. В. 
Красноженова. Не отрицая 
того положительного, что 
они предлагают, я хотел 
бы добавить кое что весь
ма существенное в реше
нии, например, жилищной 
проблемы.

К а к о в о  сегодняшнее 
положение дел в Нягани? 
Региональный хозрасчет, 
хотим мы того или не хо
тим, будет способствовать 
тому, что и узбекские, и 
свердловские строители 
уйдут из города. Городской 
домостроительный комби
нат весьма проблематичен

в связи с отсутствием 
средств. Другой сырьевой 
базы, кроме дерева, у нас 
нет. Следовательно, на 
этой основе и надо разви
вать жилищное производ
ство. Но каким образом?

Есть в городе коопера
тив «Экология», возглавля
ет его С. Акулов, который 
строит жилье из древес
ных отходов. Имея свой 
небольшой домостроитель
ный комбинат и используя 
приличную технологию,
кооператив уже в 91 — 
92-х годах даст 35 тысяч 
квадратных метров жилья 
из арболита. А если со
здать кооперативное объ
единение на его базе, при
влечь средства других 
предприятий, а жителям 
города создать работоспо
собную систему, то он 
даст значительно больше 
квадратных метров, заме
тьте, самого дешевого жи
лья. А если заключить до
говоры, скажем, с фински
ми фирмами и поставить 
это дело на современную, 
тек сказать, ногу!

Далее. Бесконтрольный 
вывоз леса из наших краев 
продолжается. Что мы за 
это получаем -  неизвест
но. Во всяком случае, мне 
кажется, на этом греют ру
ки отдельные дельцы.

Я предлагаю принять ис
полкому специальное ре
шение, которым поручить 
ассоциации кооперативов 
взять этот вопрос под 
свой контроль, осущест
влять взаимовыгодный об
мен, встречные поставки. 
Открыть специальный счет 
в Промстройбанке, куда 
бы стекались средства 
интересованных предприятий

 для развития ж и л и щ
ного строительства.\  Пред
варительно заключив с 
т. Акуловым договоры со 
взаимными  обязательствами

 по  Построенному в 
даль н е й ш е м  ж и л ь ю
в ы д е л и т ь  
перспективные участки для  з а стройки, Пробле
му строительства очистных 
и котельных говорить до
полнительно.

— Ассоциацию, навер
ное, волнуют и вопросы 
сельского хозяйства...

— Чрезвычайно. Сейчас 
в городе практически нет 
организации, которая зани
малась бы вопросами сель
ского хозяйства, объединя
ла усилия, Есть подсобные 
мелкие хозяйства, есть 
шефские . связи трестов с 
колхозами, но не более. Я 
не ратую за то, чтобы 
нефтяники занимались не
свойственным им делом, 
однако средствами они

вполне могли бы помочь в 
развитии сельскохозяйст
венного производства. Коо
перативное объединение 
«Прогресс», например, за
канчивает строительство 
колбасного цеха, который 
может выпускать до полу
тора тонн копченостей в 
день. Но этого недоста
точно. Ассоциация коопе
ративов могла бы взять на 
себя решение этой острей
шей задачи. В частности, 
объединить все виды теплиц 

с которых уже сей-
(с можно снимать до 2-х 

тысяч тонн овощей, как 
можно скорее приступить 

к строительству подсобно
го хозяйства на базе ас
социации кооперативов.

— Местный ханты М. И. 
Новьюхов предлагает в 
районе Лебяжьих озер, 
это недалеко от города, 
открыть птицеферму по 
выращиванию уток и гу
сей...

—  Прекрасная идея, и 
ее необходимо осущест
вить. Как осуществить стро
ительство свинарников, вы
деление площадей под 
картофель. Повторяю, коо
перация все это может 
взять на себя. Но при этом 
необходимо опять же ре
шение- горисполкома, от
крытие специального счета 
для развития сельского хо
зяйства, концентрация 
средств. По поступлению 
денег на счет будет вид
но, кто есть кто.

— Нельзя не затронуть 
вопроса и по строительст
ву аэропорта?

—  Вот пример города 
Урая. Четыре года аэро
порт там работал не на 
полную мощность. Но 
пришли деловые, энергич
ные люди, и, пожалуйста, 
сейчас начались полеты тя
желых машин. Я лично от
ношу затяжку с пуском 
аэропорта только, на счет 
партийно-советских орга
нов, которые сидят и 
ждут у моря погоды, сва
ливая все беды на мини
стерство гражданской авиа
ции. Хотелось бы обрати
ться публично к кан
дидатам в депутаты тт. 
Калайкову и Баранову, 
что они думают по этому 
поводу, а избиратели поду
мали бы над их публич
ными ответами.

Проблему аэропорта
кооператоры могли бы 
взять на себя опять же 
при условии концентрации 
финансовых и материаль
ных средств. Остальное, 
как говорится, дело техни
ки. Мы достанем оборудо
вание и специалистов хоть 
из самого Сингапура.

Верю в то. что местные 
Советы будут оказывать 
всемерное содействие раз
витию кооперации, направ
лять усилия кооперативов 
на решение неотложных и 
важнейших для города 
проблем. Беседу вел 

Ю. ПЕТРАЧУК.


